

Les croix de chemin à Saint-Eustache

À Saint-Eustache, comme à plusieurs autres endroits au Québec, on retrouve des croix de chemin le long des routes. Leur présence caractérise les régions fortement catholiques et francophones de chez nous.

La tradition d'élever de telles croix remonte au régime français et, déjà à cette époque, elles attirent l'attention des étrangers. Tout au cours de l'histoire, elles ont servi de points de repère, c'est ainsi qu'elles sont souvent installées à la croisée des chemins, au bout d'une montée ou près des écoles de rang. Certains paroissiens érigent aussi des croix pour remercier le ciel d'une faveur obtenue.

Le territoire eustachois compte une dizaine de croix de chemin que nous vous invitons à découvrir. Ces croix ont leurs propres particularités. Elles sont souvent imposantes. Les extrémités polygonales (plusieurs angles et côtés) sont ouvragées. Elles sont généralement ornées de plusieurs instruments de la passion: lance, éponge, marteau, tenailles, échelle, clous, inscription (INRI), soleil, coq, ciboire, hostie, niche. Plus rarement, y voit-on le corps du Christ.

Bien que certaines constantes se retrouvent sur les croix le long des routes, chacune exprime la personnalité de ses auteurs et donne un aspect bien particulier à notre paysage rural.

Malgré les changements dans le mode de vie et de pratique religieuse, la tradition d'ériger une croix de chemin est toujours vivante sur notre territoire et reflète l'expression populaire de la ferveur catholique.

Textes: Denise Caron et Lyne St-Jacques, SHRDM
Photos: Agatha Lopez, SHRDM

La Société d'histoire régionale de Deux-Montagnes

Couvrant un énorme territoire, soit celui de l'ancien comté de Deux-Montagnes (aujourd'hui représenté par la MRC de Deux-Montagnes et la MRC de Mirabel), la Société d'histoire régionale de Deux-Montagnes (SHRDM) travaille activement à la diffusion de l'histoire de la région, à la sauvegarde et à la mise en valeur de son patrimoine bâti.

La SHRDM a été fondée en 1961 par madame Claire Yale. Son premier dossier fut celui de la sauvegarde du manoir Globensky et de sa mise en valeur. Grâce à l'intervention de la Société d'histoire, une entente fut conclue entre le gouvernement provincial de l'époque et la Ville de Saint-Eustache afin que cette dernière puisse acheter le manoir et y établir sa mairie. Aujourd'hui, ce bâtiment patrimonial loge le Service arts et culture et le Musée de Saint-Eustache et de ses Patriotes.

Au cours de ses quarante ans d'existence, la SHRDM s'est occupée de plusieurs dossiers de sauvegarde dont celui du Moulin Légaré à Saint-Eustache et de la Petite école jaune à Deux-Montagnes. Elle organise des conférences, des visites, des rallyes historiques et le Mérite scolaire soulignant l'excellence d'étudiants de quatrième secondaire dans le cadre de leurs cours d'histoire du Canada et du Québec. Depuis 1999, elle présente des expositions estivales destinées au grand public de la région à la Petite école jaune.

Le Prix Claire-Yale

Depuis 1992, la SHRDM souligne les efforts de citoyens et citoyennes de la région dans l'entretien, la conservation et la mise en valeur de notre patrimoine bâti en remettant le Prix Claire-Yale, du nom de sa fondatrice. Les diverses catégories couvertes à chaque année par le Prix Claire-Yale, telles les maisons de bois, de brique, les dépendances, les sites et les chemins de croix, nous permettent de découvrir les différentes facettes de l'architecture patrimoniale régionale et surtout de mieux connaître les gens qui s'en préoccupent et qui assurent sa sauvegarde et sa mise en valeur.

Ce dépliant a été rendu possible en partie grâce au soutien financier du Ministère de la culture et des communications du Québec et de la Ville de Saint-Eustache.

LES CROIX DE CHEMIN *à Saint-Eustache*

édition 2001-2002

parcours patrimonial



Société d'histoire régionale de Deux-Montagnes

Place Saint-Eustache, C.P. 81069
Saint-Eustache, Québec J7R 5M7
Téléphone: 450-491-6274 Télécopieur: 450-472-3863
Courriel: shrdm2000@hotmail.com